

Boletín Semanal

16 al 22 de abril de 2016

No. **376**

Imagen: León Paláez para revista Semana, 2015

Contexto social y político

En Nueva York (Estados Unidos), la ministra de Relaciones Exteriores, María Ángela Holguín, se reunió con el secretario general de la Organización de Naciones Unidas (ONU), Ban Ki-moon. El objetivo de este encuentro consistía en presentar los avances en el Proceso de Paz llevado a cabo por el Gobierno Nacional y las FARC-EP. Al finalizar el encuentro, el Secretario General destacó el compromiso de la Ministra con el Proceso.

Según el coronel Isidro Díaz Orduz, comandante de la Fuerza de Tarea Zeus, hay aproximadamente 135 integrantes de las FARC-EP en el departamento de Tolima. De acuerdo con el coronel Díaz, en la actualidad solo operan el Frente 21 y la Compañía Cacica la Gaitana, estructuras de esta organización guerrillera.

En el Congreso de la República, en sexto debate, fue aprobado el Acto Legislativo que le otorga facultades especiales al Presidente de la República para implementar los acuerdos de paz alcanzados con las FARC-EP, en La Habana (Cuba). Sin embargo, durante el debate, se eliminó la Comisión Legislativa propuesta con el fin de agilizar el trámite de la estructura legislativa requerida para la implementación.

Según Juan Carlos Galindo, registrador nacional, los integrantes de las FARC-EP y el ELN, quienes eventualmente dejen las armas, necesitarán de un proceso de identificación y cedula. De acuerdo con el Registrador, muchas de ellos no tienen una identificación que les permita acceder a los servicios sociales del Estado.

De acuerdo con *The Economist*, un

Procesos jurídicos

Gregorio Martínez Velilla, 'Tigrillo', exintegrante del Bloque Héroes de los Montes de María de las Autodefensas, fue capturado por la Fiscalía 23 Seccional de Corozal (Sucre) y agentes del Grupo de Restitución de Tierras de la Sijín. Martínez Velilla es acusado por su presunta responsabilidad en el asesinato de Hernando Pérez Iriarte, líder de tierras, quien coordinaba la reclamación de los predios despojados por parte del Bloque Norte de las Autodefensas. Los hechos sucedieron en el corregimiento de Sabanas de San Pedro del municipio de Los Palmitos (Sucre).

Según *El Espectador*, la Fiscalía solicitará exclusión de Justicia y Paz de los exintegrantes de las Autodefensas Mario Jaimes Mejía, 'el Panadero' y Alejandro Cárdenas Orozco, 'J.J.'. Esta decisión fue tomada debido a la omisión de información, por parte de los excombatientes, sobre la victimización de la periodista Jineth Bedoya.

Amenazas, riesgos y acciones violentas

El ministro de defensa, Luis Carlos Villegas, anunció una investigación para verificar si las FARC-EP violaron el cese al fuego unilateral con el asesinato de un soldado, quien adelantaba labores de erradicación de cultivos ilícitos, en el departamento de Caquetá.

De acuerdo con Juan Fernando Cristo, ministro del interior, se convocarán mesas de garantías a nivel regional, con el fin de estudiar los recientes homicidios en contra de defensores de DD.HH. en el país

Construcción de Paz

Rodrigo Londoño Echeverri, 'Timochenko', comandante de las FARC-EP, envió una carta al papa Francisco, en la cual expone los avances logrados hasta el momento en la Mesa de conversaciones de La Habana (Cuba) y denuncia la presencia de las Autodefensas en el país. Finalmente, le solicita el despliegue de una campaña a favor de la paz desde la Iglesia, para "despertar en el corazón de los confundidos el respaldo a la paz y la reconciliación".

Según el presidente de la república, Juan Manuel Santos, ante la emergencia humanitaria de Ecuador por el fuerte sismo presentado el fin de semana pasado, no habría inconvenientes para modificar la sede de los diálogos de paz con el ELN. Sin embargo, aclaró que la decisión debe ser discutida con el presidente del vecino país, Rafael Correa.

El jefe del equipo negociador del Gobierno con el ELN, Frank Pearl, convocó a los empresarios a participar de forma individual o colectiva en el proceso de diálogo adelantado con esta guerrilla. Este llamado se hace en el marco de la exigencia realizada por el ELN de sumar sectores de la sociedad civil a la construcción de paz.

El presidente de la república, Juan Manuel Santos, designó al senador y miembro de la Comisión de Paz del Congreso, Roy Barreras Montealegre, como acompañante de la Delegación de Paz en la Mesa de conversaciones, en La Habana (Cuba). El senador Barreras apoyará las delegaciones en los temas de refrendación y acto legislativo de la paz.

Ante 28 ministros de Relaciones Exteriores del Consejo de Asuntos Exteriores de la Unión Europea, el alto comisionado de

funcionario del Gobierno Nacional afirmó que las FARC-EP tienen bienes valorados en 3.500 millones de dólares. Este dinero sería producto de actividades ilegales, como la minería ilegal, la extorsión, el tráfico de drogas y el secuestro, actividades legales relacionadas con la ganadería y el mercado de tierras. Según el presidente de la república, Juan Manuel Santos, su gobierno no cuenta con información sobre estos bienes y, si la tuviera, los incautaría.

Organizaciones Armadas Ilegales (OAI)

Según *El Tiempo*, en Medellín, alrededor de 160 personas pertenecientes a 'combos' han manifestado la intención de entregar las armas a cambio de oportunidades académicas y laborales. Tanto Gustavo Villegas, secretario de seguridad de la ciudad, como Guillermo Durán, personero de Medellín, han manifestado estar de acuerdo en apoyar la iniciativa. Sin embargo, se declaran incompetentes para recibir las armas, razón por la cual tendrían que remitir la solicitud a la Iglesia, la Fiscalía y al Gobierno Nacional.

Édgar Antonio Gutiérrez Arenas, 'Tomás', líder financiero del 'Clan Úsuga' en el Pacífico y exintegrante de las Autodefensas, fue capturado por el Bloque de Búsqueda de la Policía Nacional, con el apoyo de la Fiscalía, en el municipio de Istmina (Chocó). Gutiérrez es requerido por su presunta participación en los delitos de homicidio agravado con fines terroristas y concierto para delinquir agravado que suman siete órdenes de captura. En el mismo operativo también fue capturado 'Águila' o 'Uñas', exintegrante del Bloque Centauros de las Autodefensas.

durante este año. Este proceso se inicia como un avance en la construcción de garantías de seguridad para los integrantes de las FARC-EP que dejen las armas.

Marco jurídico

Delegados de diferentes partidos políticos se reunieron en el Congreso de la República, con varias ONG, para dar inicio a la construcción de la reforma política integra, la cual garantizaría el paso a la vida política de las FARC-EP. Algunos aspectos relevantes que se tuvieron en cuenta fueron: el umbral electoral necesario para la existencia de un partido político, las circunscripciones de paz transitorias que darían lugar en el Congreso a regiones que nunca han tenido representación, el estatuto de oposición que brindaría garantías a corrientes políticas en contradicción con el Gobierno Nacional, y la reforma al código electoral.

Privaciones de la libertad

En el marco de la alianza entre el Instituto Nacional Penitenciario y Carcelario (INPEC) y la Corporación Universitaria de Colombia IDEAS, exintegrantes de las Autodefensas se graduaron como abogados tras haber aprobado los requisitos correspondientes del programa universitario. Entre los postulados a la Ley de Justicia y Paz que recibieron su título, se encuentra Luis Eduardo Cifuentes Galindo, 'el Águila'; Nelson Martínez Cano, 'Camilo'; Óscar Ospina Pacheco, 'Tolemaida'; Oscar Zuluaga; así como Edwar Cobos Téllez, 'Diego Vecino', y Edgar Ignacio Fierro, 'Don Antonio', quienes ya recuperaron su libertad.

paz, Sergio Jaramillo, expuso la visión del Gobierno Nacional sobre el proceso de paz adelantado con las FARC-EP. La visita del Alto Comisionado se llevó a cabo por invitación de Federica Mogherini, alta representante de la Unión para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad.

Sociedad y comunidades

Según una encuesta realizada por la Universidad de La Sabana sobre la eventual participación ciudadana en la refrendación de los acuerdos de la Mesa de Conversaciones, el 37% votaría a favor; el 18%, en contra; el 25% no votaría; y el 13% es indeciso. Con respecto a la participación política de los integrantes de las FARC-EP, el 72% de los encuestados no está de acuerdo. La encuesta se aplicó a 788 personas entre los 16 y 60 años en la ciudad de Bogotá.

Sector económico y DDR

En el corregimiento Cambimba de Morroa (Sucre), la Unidad de Restitución de Tierras (URT) apoyó la constitución de la Asociación Comunitaria de Pequeños Productores Agropecuarios (Apacambi). En esta, beneficiarios del proceso de restitución de tierras, terceros intervinientes y opositores se unieron para desarrollar en comunidad el proyecto productivo.

Políticas, programas, planes y proyectos

Según el coordinador de la Agencia Colombiana para la Reintegración (ACR) en el Eje Cafetero, Eduardo Aníbal Londoño, 991 personas en proceso de reintegración se encuentran vinculadas laboralmente en empresas de la región.

Para acceder a los últimos boletines semanales, visite la página web del OPC:

<http://www.humanas.unal.edu.co/observapazyconflicto/>



FICHA TÉCNICA. El Boletín se presenta como un balance semanal de las noticias relacionadas con los procesos de DDR, registradas en las siguientes fuentes: (1) Nacionales: El Espectador; El Tiempo (2) Internacionales: EFE Internacional; Europa Press (EP); Human Rights Watch (HRW); Misión de Apoyo al Proceso de Paz-Organización de Estados Americanos (Mapp/Oea); Wiki Noticias (3) Estatales: Alta Consejería para la Reintegración (ACR); Armada Nacional; Centro Nacional de Memoria Histórica (CNMH); Observatorio de Paz y Conflicto (OPC) de la Universidad Nacional de Colombia; Ejército Nacional; Fiscalía General de la Nación; Fuerza Aérea Colombiana (FAC); Fuerzas Militares; Instituto Colombiano para el Bienestar Familiar (ICBF); Instituto Nacional Penitenciario y Carcelario (INPEC); Ministerio de Defensa; Oficina del Alto Comisionado para la Paz (OACP); Policía Nacional; Procuraduría General de la Nación; Secretaría de Gobierno de Bogotá; Senado de la República; Secretaría de Prensa-Presidencia de la República (4) No Gubernamentales: CINEP; Corporación Nuevo Arcoiris (CNAI); Fundación Seguridad y Democracia; Instituto de Estudios para el Desarrollo y la Paz (Indepaz); La Silla Vacía (5) Noticieros Radiales: Caracol; La FM; La W; RCN; Santa Fe; Todelar; Bluradio; La F.m. (8) Noticieros de Televisión: CM&; Caracol; UNO; RCN; Telesur (6) Revistas Nacionales: Revista Semana; Verdad Abierta (7) Agencias de Noticias: Agencia Nacional de Noticias Nueva Colombia (ANNCOL); Terra Colombia (8) Periódicos Regionales: Diario del Huila; Diario Occidente; Diario del Otún; Diario del Sur; El Colombiano; El Herald; El Informador; El Liberal; El Meridiano de Córdoba; El Meridiano de Sucre; El Mundo; El Nuevo Día; El Nuevo Siglo; El País; El País Vallenato; El Pilón; El Tabloide; El Universal; Hoy; La Crónica Del Quindío; La Libertad; La Nación; La Opinión; La Patria; Radio Guatapurí; Territorio Chocoano; Magangué Hoy; Periódico El Sol; Vanguardia Liberal (9) Noticieros de Televisión: CM&; Caracol; RCN; Telesur (10) Otras fuentes.